

# El Congreso Nacional Obrero de Saltillo y el surgimiento de la Confederación Regional Obrera de México (CROM)

*En 1918 el presidente del Partido Cooperatista, Jacinto B. Treviño, dirigió una carta al secretario de Industria, Comercio y Trabajo, haciéndole saber las intenciones del gobernador de Coahuila, Espinosa Mireles, acerca de la creación de un Congreso Nacional Obrero. Esta carta se incluye aquí como un documento importante que testimonia el origen de la organización obrera que dominaría el panorama de la historia social del decenio 1920-1930, la CROM.*

*El documento a que se hace referencia tiene la siguiente clasificación:*

1. Fondo Departamento del Trabajo, caja 130, exp. 62

1



DEL PRESIDENTE DEL PARTIDO COOPERATISTA AL  
SECRETARIO DE INDUSTRIA Y COMERCIO ALBERTO  
J. PANI (MÉXICO D.F., FEBRERO 16 DE 1918)

Ciudadano Alberto J. Pani  
Secretario de Industria y Comercio  
Señor de mi estimación:

Me permito hacer de su conocimiento que en la Secretaría del Partido Cooperatista Nacional se ha recibido el siguiente telegrama:

“Saltillo, Coah., enero 22 de 1918. Señor Fernando Saldaña Galván, presidente del Comité Ejecutivo del Partido Cooperatista Nacional. El Ejecutivo de mi cargo tiene el propósito de llevar a cabo el Congreso Nacional Obrero en esta capital, a cuyo efecto invitará a todos los sindicatos y asociaciones obreras establecidas en la República, quedando desde ahora abierto el concurso para que todos ellos sometan a mi consideración cuales deben ser los tres temas principales que el Congreso deberá tratar y resolver durante sus sesiones que principiarán en abril o mayo. Suplícole hacer esto del conocimiento de todos los sindicatos y sociedades obreras de esta capital, haciéndoles presente mi indicación, manifestándoles que desco que el Congreso obtenga los resultados posibles a

cuyo efecto se organizarán trabajos preliminares con detenimiento. Afectuosamente. El gobernador constitucional del estado de Coahuila, Gustavo Espinosa Mireles”.

Y teniendo conocimiento la directiva de este Partido de que los obreros poblanos se han dirigido a usted con objeto de solicitar su ayuda para que se celebre en cualquier lugar de la República un Congreso Nacional Obrero, esta misma directiva acordó se le dirigiera atenta comunicación, para hacer de su conocimiento la idea del C. gobernador constitucional del estado de Coahuila para la celebración del Congreso Nacional Obrero en la ciudad de Saltillo, cuyos trabajos van muy adelantados, tanto en esta capital como en la mayor parte de los estados.

Asimismo, me permito manifestar a usted que queriendo el propio C. gobernador de Coahuila que el referido Congreso tenga el mejor éxito, ese gobierno dará toda clase de facilidades a los representantes de los sindicatos, gremios y asociaciones obreras existentes en la República para que su celebración sea un hecho.

Protesto a usted C. secretario mi respeto y consideración.

México, a 16 de febrero de 1918

El presidente del Partido Cooperatista [Rúbrica]  
El secretario [Rúbrica]